
第十九屆第七次定期會張顥瀚議員書面總質詢 

敬請市府答覆事項 

 

一、針對台灣中油股份有限公司（以下簡稱中油）八斗子

漁船加油站請市府督促中油加速油槽拆除工作，並要

求中油提出污染改善及整治計畫，以利後續追蹤。 

1. 中油公司過去為滿足基隆地區漁船加油需求，於民

國 69 年起於八斗子地區興建加油站，然隨著傳統漁

業逐漸沒落，漁船數量下降，且自 2020 年 7 月 1

日起，基隆區漁會開始提供船隻加油服務，中油目

前加油量比已下降不到 10%，大型危老油槽確已無

繼續存在之必要。 

2. 監察院在２０１０年發函糾正中油，應於六年內

（２０１６年）拆除大型儲油槽，興建符合漁民需

求的小型儲油槽，不過現今已２０２２ 

年，中油仍未有任何進度。且年舊的油槽多年來均

仍有漏油現象，雖市府已多次發函要求改善，但對

八斗子的土地已無法回覆到過去的狀況，請市府務

必要中油提出具體的污染改善及整治計畫。 



3. 承上，本席與基隆區漁會及八斗子居民於 4/18 再度

至監察院陳情，並說明目前情勢變更之情形，監察

院於 4/29 發函（院台業參 字第 110730616 號）

協請市府協助調查相關事項，請市府務必站在協助

地方長期發展、環境永續保護等，回覆監察院，並

督促中油拆除危老且使用率極低的油庫。 

4. 該處目前土地使用分區為油庫，周邊均為公園、公

兼兒使用，若配合地方長期發展，市府應結合大坪

海岸、101 高地步道，以生態做為導向，做整體區

域規劃。 

 

二、調和街轉運站工程預計於六月底完工啟用，接下來將

委託民間廠商進行營運，請說明未來除停車規劃外，

轉運站如何發揮其轉運功能？是否媒合客運業者長期

進駐？ 

調和街轉運站完工後將提供 1090 席小客車、11 席大

客車，雖舒緩八斗子地區停車的需求，但該處位置偏

遠，加上民眾對私人運具使用的習慣，若無完整接駁

或其他停車誘因，將難以吸引遊客將車量停靠至此。



另，調和街轉運站目前無任何客運業者進駐，如要配

合長期發展，應主動招募客運業者將調和街轉運站作

為連接水湳洞、金山、九份及基隆各觀光區的重要據

點，作為客運轉運站（攔截圈概念），或結合目前快捷

公車系統（1579、2088、瑞芳跳蛙公車、國光）配合

調和街發展（沿線目前有許多建案，未來勢必也會有

大眾運輸服務需求），才能長期使轉運站營運下去。否

則民間業者若無其他經營策略，僅靠停車場收如維

生，將難以長期維運，最後勢必淪為蚊子館。 

 

三、和平島目前為基隆觀光、歷史文化發展重要的場域，

但腹地空間不足，包括公園綠地、停車空間、居民活

動場域、商業空間等設施十分缺乏。和平國小佔地

21882 平方公尺，目前校地使用範圍約 1/2，且國小

位處和平島中心區域，是否有機會活化校園空間，提

高使用率？ 



 

1. 和平國小為和平島最重要的學府，過去全校就學人數曾

高達 3000 人之多，但伴隨少子化及地方發展停滯，就

學人數逐漸下降，校區內也多了一些未能積極利用的空

間。 

2. 和平島目前是基隆重要的文化、觀光發展的場域，但因

受限於地形及早期開發，腹地空間及其不足，除了商業

及停車、綠地空間不足，甚至連里民會堂都必須跟台船

借用，若能積極運用和平國小空間，並配合老舊體育場

館改建、興建新教學場域，將學校向後延伸，將能有效

利用前端現有校舍，作為考古現場的服務盒、里民活動

空間、開放式運動公園或商業空間等，將提供和平島更

有利的發展。 



3. 承上，請市府盤整校園空間，並以長期發展的眼光思考

活化校園空間的可能。 

 

四、請市府協助並加快正濱國小校園入口人行空間的改善

計畫 

正濱國小在今年開始推動雙語教育，就讀學生人數將會逐

年成長，過去兩年感謝教育處的大力支持，目前已完成多

項校園空間的改善工程，但學校入口空間仍十分不友善，

在本席及校園長、老師多次討論，目前已經提出改善方

案，但工程經費高達 400 萬，還請市府協助爭取預算，盡

快完成校園入口改善工程。 

 

五、請市府說明三沙灣市政大樓目前期程？及市政大樓周

邊發展該如何縫合？ 

基隆市議會於前年通過市政大樓預算，依照進度目前應公

開辦理競圖，不過期程上似有延誤，請市府說明？另外，

市政大樓周邊均為老舊社區，以未來作為城市門面來說，

在景觀上將十分衝突，試問市府如何縫合周邊建築，或下

階段都市更新有何計劃。 



六、請市府說明祥豐街海關宿舍作為本市下一階段規劃社

會住宅的計畫內容。另，周邊國宅是否有機化納入共

同更新的可能性？ 

本席於第十九屆第四次定期會市長施整總質詢時提出，請

市府與財政部共同評估祥豐街海關宿舍區域作為中繼宅或

社宅的可能性，感謝市府對本席意見的重視。請市府說明

目前社宅推動進度及期成。另，該處腹地空間約為一公

頃，若能整合周邊老舊國宅及海大宿舍，將會提供更多腹

地空間，請市府研議可能性。 

七、請市府評估兒童專責集中檢疫所（家長需一人陪同）

設置的可能 

全國疫情發展嚴峻，同住家人互相感染為病毒散佈最主要

的途徑，尤其孩童首當其衝。市府在各醫院雖有設置綠色

通道進行兒童快速看診，然而後續回到家中狀況將難以掌

握。目前全台並未有兒童專責的集中檢疫中心，如果設

立，並於檢疫所內安排兒童專責醫生，若有突發症狀，將

可以在第一時間立即關懷，並藉由醫生判斷進行後續治療

措施，將可能降低兒童重症或致死之可能，請市府加以評

估。 


